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Ноябрь и декабрь на юридическом факультете пройдут под грифом Месячника юриспруденции, который начался 8 ноября 2010г., а
подойдёт к завершению 3 декабря 2010 года.

В перечень утверждённых мероприятий вошли: круглый стол с работниками МВД (9 ноября), круглый стол: обсуждение проекта Избира-
тельного кодекса РФ (10 ноября), конкурс на лучшего студента факультета (в течение месяца), конкурс на лучшую курсовую работу (в течение
месяца), ролевая игра по уголовному праву «Суд идёт» (17 ноября), брейн-ринг по истории КПРФ (19 ноября), предметные олимпиады по
теории государства и права, гражданскому праву и уголовному праву (15-26 ноября), «Своя игра» по гражданскому праву (26 ноября), брейн-
ринг по истории отечественного государства и права (18 ноября), встреча с ветеранами правоохранительных органов (19 ноября), межрегио-
нальная модель ООН (25-26 ноября), модель Государственного Собрания Эл-Курултай Республики Алтай (30 ноября), ролевая игра по
гражданскому праву «Час суда» (1 декабря), конкурс газет «Я в профессии» (11-30 ноября). Подведение итогов работы, обмен впечатлениями
и пожеланиями состоятся на «Балу юристов» 3 декабря.

 17 ноября прошла ролевая игра по уголовному праву «Суд идёт», которая стала ежегодной. Это мероприятие представляет собой модель
телевизионной программы. В процессе участвуют студенты, своими силами они стараются передать реальный судебный процесс. Уголовное
дело каждый год составляется новое, и приговор выносится справедливый, но не предсказуемый. В этом году в основе дела лежало похищение
человека, но не с целью материальной наживы, а из области традиционных обычаев.

Дарья Гольцова
Подробнее о прошедшей модели ООН читайте в следующем номере
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Российская Сеть молодёжных инициатив,
работающих по принципу «равный - равно-
му» (Y-PEER Россия), является частью Меж-
дународной Сети Y-PEER и представляет
собой глобальную инициативу в обучении,
основанном на принципе «равный-равному»,
впервые организованную Фондом ООН в
области народонаселения ЮНФПА.

Y-PEER – это Сеть, в которую входят
свыше 500 организаций и тысячи молодых
людей, работающих в области охраны сек-
суального и репродуктивного здоровья и
прав молодёжи. Сеть объединяет молодежь
из стран Центральной и Восточной Европы,
Центральной Азии и Ближнего Востока, а
также из Северной и Восточной Африки. У
нас в республике также есть молодежная
добровольческая организация, которая ра-
ботает по программе «равный – равному».

Координатором этой организации явля-
ется Старых Анастасия, студентка III курса
ППФ ГАГУ. 13-16 сентября Анастасия посе-
тила г.Санкт-Петербург и приняла участие в
совете ООН, который был посвящен такой
проблеме, как «Расширение доступа моло-
дежи к услугам по профилактике ВИЧ-инфек-
ции в рамках программ «Равный-равному»».
На совещании проводилось планирование
дальнейших добровольческих мероприятий.
Так как 1 декабря – всемирный день борьбы
со СПИДом, то были запланированы «10 дней

ÐÀÂÍÛÉ - ÐÀÂÍÎÌÓ
О добровольчестве в нашем вузе

активизма» - 1-10 декабря. Также проводи-
лись выборы в молодежный совет, который
входит в систему Y-peer. Анастасия была
выбрана одним из членов совета.

 Мы задали Анастасии несколько вопро-
сов, связанных с её добровольческой дея-
тельностью:

 - Расскажите, Анастасия, об общем
впечатлении от поездки?

 - Мне очень понравился сам город, было
интересно пообщаться с новыми людьми,
получить новый опыт, узнать, как ведут
свою волонтерскую деятельность другие
ребята, из других городов. Того, чего нет у
нас - есть у них. Я поделилась своим пла-
ном о добровольчестве в своём универси-
тете – рассказала, сколько у нас волонте-
ров. Мы представляли свою презентацию,
там я рассказала о группе волонтеров по
проекту «Мотивация к здоровому образу жиз-
ни». Поделилась методиками, театральной
методикой, о которой они не знали, мы об-
менялись брошюрами. Сейчас мы хотим на-
писать еще один новый проект, посвящен-
ный здоровому образу жизни.

 - Сколько ты уже занимаешься во-
лонтерством, и как так получилось,
что ты стала волонтёром?

 - Волонтерством я занимаюсь уже 3
года, с того самого времени как поступила в
университет. В нашу группу пришли добро-

вольцы, но они были не из нашего универси-
тета, они были из волонтерского партнер-
ства «Орион» и предложили мне тоже за-
няться этой деятельностью. Мне стало ин-
тересно – я пошла, а через год я уже побы-
вала в Москве на конференции по вопросам
ВИЧ/СПИДа. После этого мне предложили
стать координатором волонтерских про-
грамм: сначала в некоммерческом партнер-
стве, а затем мы с моим руководителем Ту-
ровой О.В. написали проект по формирова-
нию мотивации к здоровому образу жизни и
предложили университету, в университете
сразу одобрили. И я стала координатором
этого проекта в университете. Благодаря
добровольчеству я побывала уже во мно-
гих городах, этим летом я была на Селигере
(молодёжный образовательный форум, про-
водящийся с 2005 года на озере Селигер в
Тверской области), где также представляла
свой проект, приобрела там большой опыт.
Добровольчество даёт много знаний, хоро-
шие связи.

 - Какую пользу эта поездка принес-
ла нашей республике?

 Эта поездка принесла пользу, во-пер-
вых, нашему университету: волонтерская
деятельность в республике развивается,
процветает, и это огромный плюс, когда хотя
бы один студент из университета будет пред-
ставителем молодежного добровольческо-
го движения при ООН. Это поможет и даль-
ше правильно развиваться добровольчеству
не только в стенах нашего вуза, но и за его
пределами.

Беседовала Анастасия Постникова

В ноябре этого года исторический факуль-
тет Горно-Алтайского госуниверситета в оче-
редной раз посетил известный археолог, про-
фессор Гентского университета, доктор Жан
Буржуа (Бельгия).

Впервые ученые из Бельгии приехали в
Горный Алтай в 1995г., начав свою исследо-
вательскую работу совместно с Институтом
алтаистики им. С.С. Суразакова. Однако уже
с 1996г. университет Гента тесно сотруднича-
ет и с коллегами исторического факультета
ГАГУ.

Работа ученых заключается в составлении
базы данных по археологическим памятникам.
Большинство реализованных и действующих
проектов финансируется ЮНЕСКО. Главной
задачей является анализ состояния памятни-
ков, находящихся под охраной, используемых
в туристических целях и в хозяйственной дея-
тельности.

Последние 3 года исследования ве-
дутся в Онгудайском районе. На плато
Укок проводится мониторинг мерзлоты
курганов, помогающий ответить на воп-
рос о том, насколько глобальное потепле-
ние повлияло на ее состояние и какие мо-
гут быть последствия.

За почти 15 лет сотрудничества были
реализованы такие проекты, как «Соци-
альная структура кочевников Горного

Алтая по археологическим материалам» и
«Мировоззрение в ландшафте». В настоящее
время российско-бельгийский состав ученых
работает над темой «Устойчивое развитие ар-
хеологического наследия в алтайских горах».

В рамках сотрудничества университетов
также планируется обмен студентами, в
связи с этим программы бакалавриата по
историческим специальностям в ГАГУ в
ближайшем будущем будут скорректи-
рованы в полном соответствии с програм-
мами университета Гента.

Основной целью приезда профессо-
ра Жана Буржуа, ведущего специалиста
по эпохам бронзы и раннего железа, было
прочтение курса лекций для студентов
университета по вопросам использова-
ния и сохранения историко-культурно-
го наследия Европы и Алтая.

Профессор рассказал, что в начале

своего научного пути он изучал кельтов, ко-
торые в бронзовом и железном веках жили в
Западной Европе. В определенный момент по-
явилась возможность углубиться в исследо-
вание скифской культуры, представители ко-
торой жили в один период с кельтами, но на
разных территориях. И в том, и в другом слу-
чаях существуют интересные параллели, од-
ной из ярчайших является «кельтская прин-
цесса»/«скифская принцесса Укок». При этом,
оседлый образ жизни кельтов позволяет на-
ходить и изучать сходства и различия с куль-
турой скифов-кочевников.

Специалист по связям с общественностью
Маргарита Кузнецова

ÑÎÕÐÀÍÈÌ ÑÂÎÞ ÏËÀÍÅÒÓ!
Î ïðîáëåìàõ èñòîðèêî-êóëüòóðíîãî íàñëåäèÿ Åâðîïû è Àëòàÿ
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В рамках этого мероприятия были проведены конференции, вик-
торины и интеллектуальные игры, в которых приняли участие студен-
ты всех курсов исторического факультета.

Старший преподаватель Е.Г. Затеева организовала на 1 курсе мар-
шрутную игру «Из варяг в греки». Получив опережающее задание,
студенты сформировали команды, выбрали капитана, придумали де-
виз, просмотрели массу специальной исторической литературы. Уча-
стники команд должны были пройти семь пунктов маршрута, распо-
ложенных в разных кабинетах корпуса и выполнить ряд разнообраз-
ных заданий на знание исторической карты, исторических фактов, по-
нятий и личностей. Довольно уверенно и интересно они рассказывали
о восточнославянских племенах и древнерусских женских украшени-
ях, искали исторические ошибки, указывали название и автора доку-
ментов.

Небольшую заминку вызвали изображения архитектурных памят-
ников, но, в целом, с заданиями первокурсники справились неплохо.
Маршрутная игра проводилась студентами 4 курса, что самым благо-
творным образом сказалось на общей атмосфере мероприятия. Сло-
жившаяся непринужденная обстановка позволила не только выявить
уровень знаний и умений студентов-первокурсников, но и способ-
ствовала активному вовлечению их в жизнь исторического факультета.

В рамках Недели всеобщей истории было проведено несколько
научных студенческих конференций. Доцент Ф.И. Куликов организо-
вал работу конференции на тему «Проблемы истории и культуры
древних цивилизаций». Спектр научных интересов студентов оказался
весьма широким – от культуры первобытных племен и индейцев Аме-
рики до походов Александра Македонского. Доклады сопровожда-
лись красочными и содержательными электронными презентациями.
Победители были определены путем тайного голосования всех при-
сутствующих. Первое место занял студент 318 гр. Е. Чернышев («Во-
енная организация и оружие инков»), второе – студентка 328 гр.
Т. Мезенцева («Медицинские знания инков»). Третье место доста-
лось студентке 328 гр. А. Альковой за доклад «Культурные достиже-
ния ольмеков».

Большой интерес у студентов вызвала конференция «Проблемы
истории и культуры стран Европы и Америки нового времени», орга-
низованная доцентом А.В. Летовым. Живой отклик у всех присут-
ствующих был предопределен актуальным подтекстом прозвучавших
докладов о конституции США и билле о правах человека. Лучшими
были признаны выступления Е. Чернышева (318 гр.), Е. Фёдоровой
и Н. Левинской (328 гр.).

Неделю всеобщей истории на историческом факультете завершила
конференция на тему «Проблемы развития государств центрально-
азиатского региона», организованная доцентом А.П. Адлыковой. Док-
лад о ситуации в современном Афганистане инициировал оживленную
дискуссию участников конференции. Обсуждалось не только положе-
ние в этом государстве, но и геополитические перспективы современ-
ной России. Содержательные обсуждения докладов наглядно проде-
монстрировали высокий уровень подготовки будущих специалистов.

Специалист по связям с общественностью
Маргарита Кузнецова

С 8 по 13 ноября на историческом факультете прошла
Неделя всеобщей истории

22 октября 2010г. на экономическом факультете в рамках 245-летия со дня учреждения Вольного экономического общества был организо-
ван круглый стол, на котором студенты и преподаватели экономического факультета обсуждали проблемы развития малого бизнеса. На встрече
также присутствовали сотрудники администрации города — заместитель главы администрации Э.Г. Татин, начальник отдела по делам молодежи
Г.А. Ахламенок и представители министерств РА. Встреча прошла очень интересно и вызвала множество споров.

Не случайно для обсуждения была выбрана именно эта тема. Правительство Республики Алтай, да и России в целом, пытается повысить
благосостояние граждан, делая ставку именно на развитие предпринимательства. Таким образом, будет повышаться производство продукции,
а студенты сами будут эффективно организовывать свое время и получать доходы. Упор делается на то, что в европейских странах малый бизнес
очень развит. Но малое предприятие на Западе и малое предприятие в России — это разные понятия. И равняться на Европу мы пока еще не в
состоянии. Правительство пытается развивать малый бизнес, чтобы получать доходы в бюджет, но здесь и возникает первая проблема — как
государство будет получать доход, если индивидуальный предприниматель обладает громадными льготами на налогообложение? О том, что
малые предприятия очень сильно проигрывают крупным и средним, даже говорить не приходится. По статистике, только 5% молодых людей
в возрасте от 18 до 30 лет в ближайшее время планируют открывать предприятия. Все остальные отдают приоритет при трудоустройстве
государственным и муниципальным организациям и предприятиям. Э.Г. Татин призывал не обращать на эти проблемы внимания, что вызвало
оживленные дискуссии по этому поводу.

Для индивидуальных предпринимателей существуют налоговые льготы, гранты, различные субсидии. Но это не решает проблему привне-
сения капитала. Даже если у какого-либо студента возникнет гениальная идея, еще не воплощенная никем на рынке, он не сможет ее реализовать.
Ведь для получения кредита в банке требуется кредитная история предприятия, безупречный бухгалтерский баланс, а также предоставленный
бизнес-план или проект.

Где все это взять начинающему предпринимателю? Да, это плюс, что для начала бизнеса не нужен стартовый капитал, но в то же время любая
хорошая идея, если это действительно хорошая идея, требует и денег, и времени, и многого другого. И в итоге, люди уходят в государственные
организации. Но все же малый бизнес нуждается в развитии. Выступая с заключительным словом, Э.Г. Татин отметил эту необходимость и
обещал, что администрация города будет оказывать посильную поддержку начинающим предпринимателям.

Пусть индивидуальный предприниматель защищен на рынке куда меньше, чем более крупные государственные предприятия, но во всем
есть свои плюсы. Большинство незанятых студентов смогут реализовать себя и свои идеи, открывая малое предприятие. И государство
старается им в этом помочь. Остальное — дело выбора.

 Анна Богданова

Ðàçâèòèå ïðåäïðèíèìàòåëüñòâà â ìîëîäåæíîé ñðåäå
Ìàëîå — âðàã õîðîøåãî?
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ÑÎÁÅÐÈ ßÁËÎÊÈ - ïîäàðè âèòàìèíû äåòÿì!

Ñòóäåíòû ãàãó â èæåâñêå
В период с 26 по 29 октября 2010г. в г.Ижевске (Удмуртия) про-

шла Всероссийская олимпиада по тюркским языкам, в которой приня-
ли участие и наши студенты под руководством к.ф.н., доцента кафед-
ры алтайского языка и литературы Тамары Емельяновны Орсуловой.
И вот о чем рассказала нам Тамара Емельяновна:

- В данной олимпиаде участвовало 13 команд из разных республик.
Нашу республику представляли студенты  3 курса алтайского отделе-
ния филологического факультета. Это  Чейне Дергалова, Аруна Ка-
затова, Илона Кудачина. Студенты отвечали на теоретические воп-
росы по языку, литературе, фольклору народов России и получили
почетные грамоты. Первый день олимпиады был по языку, второй - по
литературе. В Ижевске нас очень тепло и радушно принял ректор

Удмуртского госуниверситета С.Д. Бунтов.
Очень приятно, что наши студенты участвуют в разных олимпиа-

дах. Например, в конце ноября 5 студентов алтайского отделения ФФ
поедут  в Башкирию. Они в течение одного месяца будут изучать
башкирский язык,  их быт и культуру в Уфимском государственном
педуниверситете, а уже весной следующего года 5 башкирских сту-
дентов приедут  к нам и будут изучать  нашу алтайскую культуру  и
язык.

Особую благодарность хотелось бы выразить ректору ГАГУ
Ю.В.  Табакаеву, проректору В.Г. Бабину, Н.В. Долговой за
материальную поддержку нашей поездки.

Мария Волкова

23-24 октября 2010 года в Республике
Алтай, на территории пос. Яйлю (Турочакс-
кий район), экоинициативной группой «Борэ-
ас» совместно с Алтайским государственным
биосферным заповедником при поддержке
управления по воспитательной работе ГАГУ,
ООО «Хранители озера» в рамках Месячни-
ка глобальных климатических действий была
проведена акция «Собери яблоки – подари
витамины детям!».

Идея акции состояла в оказании помощи
детям из социально неблагополучных семей,
нуждающихся в особой заботе и помощи об-
щества. Помимо этого, была достигнута еще
очень важная цель – использование яблоне-
вых садов в качестве эко-туристического и эко-
лого-просветительского объекта.

Подобные мероприятия имеют большое
патриотическое и эколого-воспитательное зна-
чение. По мнению членов Общественного со-
вета пос. Яйлю и Совета Телецкого озера, об-
работка сада в промышленных масштабах про-
тиворечит заповедности данной территории,
а вот уход за садом с целью экологического
воспитания является наиболее удачным реше-
нием в отношении настоящего и будущего ис-
пользования яблоневых насаждений. Важно
использовать сады в качестве эколого-воспи-
тательных площадок, чтобы дети ухаживали
за деревьями, помогали выращивать яблоки и
получали за свой труд вкусные и полезные
плоды. Ранее уже проводились подобные ак-
ции на Беле, куда приезжали делегации детей и
жителей пос. Балыкча (Улаганский район).

Акция «Собери яблоки – подари витами-
ны детям!» была проведена совместными си-
лами волонтеров экоинициативной группы
«Борэас» (г. Горно-Алтайск), сотрудников Ал-

тайского заповедника, учителей и учащихся
Яйлинской средней общеобразовательной
школы, студентов и преподавателей филоло-
гического, географического факультетов и фа-
культета иностранных языков по расчистке и
облагораживанию участка уникального ябло-
невого сада Сибири. Также участники акции
собрали урожай яблок, который передали в
детский дом г. Горно-Алтайска.

В акции приняла участие доктор биологи-
ческих наук, профессор университета Север-
ной Аризоны, стипендиат программы Фулб-
райт Нэнси Малиди-Микам, рассказавшая
об опыте работы с посетителями национальных
парков США и давшая некоторые рекоменда-
ции по обустройству сада в Яйлю. Кроме того,
профессор провела для школьников и учите-
лей популярно-практический семинар «Зани-
мательная астрономия». Его проведение со-
впало с Телецким полнолунием, что позволи-
ло его участникам наблюдать уникальные кос-
мические объекты в телескоп, привезенный ею
специально для этого из Америки.

На пресс-конференции, которая состоялась
29 октября в кабинете главного редактора
«Звезды Алтай» Е.А. Дудолиной, Е.Д. Весе-
ловский (сотрудник Алтайского биосферно-
го заповедника, координатор Телецкой шко-
лы молодежного экологического туризма),
Р.В. Опарин (преподаватель психолого-педа-
гогического факультета), Н.А. Куликова (пре-
подаватель филологического факультета),
М.А. Андросов (начальник отдела по работе
со студентами ГАГУ) рассказали о том, как
проходила акция.

Идея организации данного ме-
роприятия принадлежит Евгению
Дмитриевичу Веселовскому, зада-
чей волонтеров было не только со-
брать урожай яблок, но и помочь
местным жителям в восстановле-
нии сада.

Надежда Анатольевна Кулико-
ва заметила, что если раньше все
знали о сокращении видов, попу-
ляций, то сегодня студенты не толь-
ко слышат о том, что климат земли
в катастрофическом состоянии, но
и участвуют в сохранении и вос-
становлении экологической ситуа-

ции. Они учатся взаимодействовать друг с
другом, со средствами массовой информации.
К тому же такие мероприятия помогают огра-
дить молодое поколение от неблагополучного
воздействия социальной среды, то есть напра-
вить их энергию в нужное русло.

Садоводство в Республике Алтай на гране
развала. В поселке Яйлю сады сохранились
благодаря сотрудникам заповедника. В свое
время Алтайский биосферный заповедник нео-
днократно организовывал такие акции. Как
заметил Е.Д. Веселовский, в таких мероприя-
тиях может участвовать детвора группы рис-
ка под руководством специалистов из Горно-
Алтайского государственного университета. В
планах на будущий год осуществить задуманное.

Как только волонтеры приехали в посе-
лок, к акции подключились местные жители.
Яйлинская средняя общеобразовательная
школа отменила занятия, и все школьники на-
равне с взрослыми облагораживали яблоне-
вый сад. Собрали всего около четырех меш-
ков яблок.

Организаторы акции выражают искрен-
нюю благодарность начальнику охраны Ал-
тайского заповедника С.П. Ерофееву, который
передал в детский дом г. Горно-Алтайска око-
ло 50 кг. яблок. Также большое спасибо Наде – уче-
нице 4-го класса Яйлинской средней общеоб-
разовательной школы, которая персонально
отправила пакет яблок.

Специалист по связям с общественностью
Маргарита Кузнецова
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КАНУН ДНЯ ВСЕХ СВЯТЫХ, ИЛИ HALLOWEEN

Ïåðåïèñü - 2010
Когда я подходила в университете к сту-

дентам или преподавателям с вопросом «Что
вы думаете о прошедшей Всероссийской пе-
реписи населения?», они почему-то прятали
глаза в пол и отказывались это комменти-
ровать. Мне показалось это странным, ведь
перепись коснулась всех и каждого, без ис-
ключения. Люди охотно могли рассказать о
том, какую музыку они любят слушать
и куда ездят летом отдыхать, но гово-
рить о таком масштабном и, несом-
ненно, важном событии этого года бо-
ялись или стеснялись, тут уж не знаю.
Тем не менее, нашлись все же смельчаки,
которые поучаствовали в опросе.

Изабелла, ФИЯ:
К переписи я отношусь положитель-

но, потому что считаю, что она нужна
для дальнейшей программы построения
развития страны. Учитывается каждый
человек, его голос и мнение. Это действи-
тельно важно.

Галина, руководитель спортивного
клуба «Буревестник»:

Перепись необходима, чтобы вести хоть
какую-то статистику, да и вообще, чтобы
знать, сколько в нашей стране живет человек.
И я к этому отношусь очень положительно.

Александр, ЮФ:
Мне понравилось, как проходила перепись

населения. Потому что на этот раз можно было
говорить про себя все, что захочешь. Я, на-
пример, сказал, что меня зовут Сильвестр Сер-
геевич, что я — олигарх, и мой доход состав-
ляет 20 млрд $. Ну а если серьезно, то только
во время переписи я действительно почувство-
вал себя нужным стране.

Дарья, ППФ:
Я очень долго ждала этой переписи. И мне

было приятно, что меня переписывали лично.
Женщина, которая нас переписывала, очень
добрая была. Мы ее приняли хорошо, даже
чаем напоили, хоть она и отказывалась.

Ольга Николаевна, преподаватель эко-
номики:

Безусловно, перепись нужна. Хотя бы,
чтобы знать, сколько на сегодняшний момент

в стране проживает населения. Для статисти-
ческой информации нужна, и для оценки рож-
даемости. Но вот когда ко мне зашел предста-
витель переписной кампании, он спросил,
сколько человек живет в квартире, записал
всех, затем сказал: «Спасибо большое!» и ушел.
Ну и все. Видимо, мы все-таки поучаствовали
в переписи населения.

Дмитрий, ЭФ:
Я участвовал в переписи непосредствен-

но, - я был переписчиком. Мы ходили по до-
мам и задавали вопросы. Население попа-
дается разное. Были люди, которые хоро-
шо к нам относились, вот с ними было лег-
ко работать. А были и не очень доброже-
лательные люди... Бывало, что и собаки
иногда нападали. Но все-таки это было ин-
тересно.

Евгений, ГФ:
Я вообще не понимаю, зачем это нуж-

но? Можно говорить все, что угодно, ник-
то проверять не будет. Но ведь и досто-
верной информации тоже тогда не будет.

Меня даже лично не переписывали, просто за-
писали со слов родителей. Не вижу в этом
смысла. По-моему, это только лишняя трата
времени и государственных денег.

Анастасия, ФФ:
Мне нравится, что национальность можно

любую указать. Но только женщина-перепис-
чик очень удивилась, когда я сказала, что я —
амурский тигр! :)

Опрос провела Анна Богданова

Хеллоуин - праздник вампиров, ведьм, привидений и про-
чей нечисти, который еще совсем недавно широко праздновал-
ся лишь в США, а  теперь приобретает все большую популяр-
ность и в нашей стране. Мало что мы знаем об этом дне, вот и
был проведен в нашем университете вечер, где все желающие
смогли приобщиться к культуре Северной Америки и познако-
миться с обычаями этого празднования.

Итак, мероприятие под названием «Эко-Хеллоуин-2010» со-
стоялось 29 октября 2010г. На празднике студенты смогли про-
явить себя как в кулинарии, так и показать свои творческие та-
ланты. Ведь в программу входили конкурсы на лучший костюм,
лучшую вырезанную тыкву и лучшее тыквенное блюдо. Важно
отметить, что весь вечер проходил под знаком экологичности.

 Вечер начался с презентации, в которой рассказывалось о
происхождении, обычаях, традициях праздника. Повествовались
различные легенды и сказания, естественно, все действо проис-
ходило при выключенном свете - ведь страшные истории рас-

сказывают только в
темноте.

Не от ъе м лем ой
частью вечера были
конкурсы, темати-
ческая музыка и ве-
селые игры. А самой,
на мой взгляд, инте-
ресной была амери-
канская игра с осли-
ным хвостиком, кото-
рый нужно было с
закрытыми глазами

приклеить к нарисованно-
му ослику. А научила гос-
тей этой забаве гостья на-
шего университета Нэнси
Малиди-Микам, которая,
собственно, и познакоми-
ла участников более под-
робно с традициями праз-
днования Хеллоуина в
США. Нэнси - просто уди-
вительно веселый, пози-
тивный и улыбчивый че-
ловек. Безумно энергич-
ная, она принимала самое
активное участие на про-
тяжении всего вечера.

В планах вечера также было посещение детских домов и со-
циальная акция для детей, оставшихся без попечения родителей,
«Экотыква детям».

Что же касается символа Хеллоуина, то по результатам кон-
курса самой экологичной стала тыква студентов ФФ, а самой
страшной тыквой была признана работа ЮФ, в номинации же
«Самая смешная тыква» победил ФИЯ. В конкурсе на лучший
экокостюм победу вновь одержал ФИЯ, самым же страшным
был костюм филфака.

Напоследок хочется поблагодарить организаторов и ребят
за активное участие и сказать, что праздник получился действи-
тельно очень веселый и интересный!

Ольга Крутикова
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Доктор филологических наук, профессор
кафедры алтайского языка и литературы Гор-
но-Алтайского госуниверситета Тыбыкова
Александра Тайбановна родилась 26 июля
1935г. в с. Шашикман Онгудайского района
Горно-Алтайской автономной области.

После успешного окончания в 1957г. фи-
лологического факультета Горно-Алтайского
пединститута работала преподавателем алтай-
ского языка и литературы, русского языка и
литературы в Яконурской школе. В 1961–
1964 гг. училась в аспирантуре Института
языкознания АН СССР. Под руководством
известного тюрколога Н.А. Баскакова защи-
тила кандидатскую диссертацию «Сложные и
составные глаголы алтайского языка»
(1964).

Научная деятельность А.Т. Тыбыковой на-
чалась в стенах Горно-Алтайского научно-ис-
следовательского института истории, языка и
литературы, ныне Института алтаистики им. -
С.С. Суразакова. Здесь она проработала 40
лет, где прошла путь от младшего научного
сотрудника до главного.

Диапазон исследований А. Т. Тыбыковой
не ограничивается какой-либо одной пробле-

мой, насущные вопросы алтайского языкозна-
ния в ее работах представлены шире: слож-
ный глагол, типология сказуемого, словосо-
четание и его виды, синтаксис простого и ос-
ложненного предложения, модальность, исто-
ки формирования алтайского литературного
языка, развитие алтайского языка и его диа-
лектов на современном этапе, вопросы препо-
давания алтайского языка, проблемы орфог-
рафии и пунктуации и т.д.

В 1989г. А.Т. Тыбыкова защитила доктор-
скую диссертацию по теме «Структурно-се-
мантическая характеристика простого предло-
жения в алтайском языке», на основе которой
позже была написана монография «Исследо-
вания по синтаксису алтайского языка. Про-
стое предложение» (1991). Поставив задачу
изучения природы простого предложения в
алтайском языке, она подошла к ее решению с
позиций современной лингвистики, а не с тра-
диционных позиций, перенесенных в описания
языков нашей страны из русистики первой
половины 20 в.

А. Т. Тыбыкова внесла неоценимый вклад
в школьное и высшее образование Республи-
ки Алтай. В 1990–1993 гг. заведовала кафед-
рой алтайского и русского языков и литерату-
ры Горно-Алтайского института учителя, бо-
лее десяти лет она - член Экспертного совета
при Министерстве образования, науки и мо-
лодежной политики РА. Она является веду-
щим автором и редактором учебников и про-
грамм по алтайскому языку для школ, педаго-
гического колледжа и университета.

При преобразовании педагогического ин-
ститута в Горно-Алтайский госуниверситет в
1993г. была приглашена на профессорскую
должность на кафедру алтайского языка и ли-
тературы, где благодаря ей была открыта ас-

пирантура по специальности «Языки народов
РФ». Под ее научным руководством подго-
товлены и успешно защищены кандидатские
диссертации Т. Е.  Орсуловой, А. Н. Майзи-
ной, Н. В. Ерленбаевой, К. Б. Самтаковой.

Александра Тайбановна является соавто-
ром ряда словарей различных типов, она - ав-
тор более 80 научных работ. Ее работы хоро-
шо знают в Казахстане, Кыргызстане, Татар-
стане, Башкортостане, а также в Турции, Гер-
мании, Польше и Венгрии. У нее имеются пуб-
ликации и в зарубежных изданиях, в частно-
сти в Турции и Польше.

В настоящее время она является членом
редколлегий научных журналов «Тюрколо-
гия» (Казахстан), «Филология и человек» (г. -
Барнаул). Награждена Почетной грамотой
Министерства образования РСФСР (1975),
указом Президиума Верховного совета СССР
награждена медалью «За трудовое отличие»
(1981), медалью «Ветеран труда» (1985). В
2005г. получила звание «Почетный работник
высшего профессионального образования Рос-
сийской Федерации». В этом же году первая
среди алтайских ученых удостоена почетного
звания «Заслуженный деятель науки Респуб-
лики Алтай».

Александра Тайбановна – первая алтайс-
кая женщина, ставшая доктором филологичес-
ких наук, профессором. На протяжении всей
своей жизни она активно занимается научным
изучением родного алтайского языка, его пре-
подаванием в университете, подготовкой учи-
телей родного языка, ученых-лингвистов по
алтайскому языку, учебников и учебных по-
собий для школ, педколледжа и университета,
отвечающих современным требованиям.

 А.А. Озонова,
Л.Н. Тыбыкова

Мудрость, опыт, знания и умения – этими
словами по праву можно охарактеризовать
преподавателя сельскохозяйственного коллед-
жа, специалиста-агронома, Почетного гражда-
нина г. Горно-Алтайска Юрия Дмитриевича
Бурого.

Трудовая деятельность Юрия Дмитрие-
вича началась после окончания Уманского сель-
скохозяйственного института, когда он прихал
с Украины для разработки целинных и залеж-
ных земель Сибири по комсомольской путе-
вке. В 1954 – 1960гг. работал рядовым агро-
номом, а затем директором Бакчарского опор-
ного пункта Северного садоводства и овоще-
водства Томской области. В 1960г. переведен
бригадиром питомника Алтайской плодово-
ягодной опытной станции г. Барнаула. В 1961
– 1962гг. – главный агроном Алтайской пло-
дово-ягодной опытной станции. После этого с
1962г. являлся директором опытно-производ-
ственного хозяйства «Горно-Алтайское».

За период работы Бурого Ю.Д. с 1962 по

1993гг. коллективом ОПХ «Горно-Алтайское»
выращено и реализовано хозяйствам Сибири,
Урала, Дальнего Востока, Монголии, Китая,
Венгрии, Чехословакии, Германии 67 млн.
штук саженцев. Производилась закладка са-
дов посадочным материалом при непосред-
ственном участии директора ОПХ на терри-
тории области и прилежащих районов Алтай-
ского края.

В 1973г. Юрий Дмитриевич защитил кан-
дидатскую диссертацию, и в этом же году ему
было присвоено Почетное звание Заслужен-
ного агронома Российской Федерации.

В сельскохозяйственном колледже он ра-
ботает с 1993г. преподавателем агрономичес-
ких дисциплин. Юрий Дмитриевич проявил
себя как высококвалифицированный специа-
лист, он очень добросовестный, отзывчивый к
студентам и коллегам по работе. Болеет ду-
шой за организацию учебного процесса в кол-
ледже, особенно практического обучения.

У Юрия Дмитриевича юбилей! Коллектив

Î íàó÷íî-ïåäàãîãè÷åñêîé äåÿòåëüíîñòè
ïðîôåññîðà À.Ò. Òûáûêîâîé

80-ëåòíèé þáèëåé Þðèÿ Äìèòðèåâè÷à Áóðîãî

сельскохозяйственного колледжа, студенты и
выпускники сердечно поздравляют его с этой
замечательной датой. От всей души желаем ему
творческого долголетия, талантливых учени-
ков, новых успехов в растениеводстве, счас-
тья и здоровья!

Директор сельскохозяйственного колледжа
Е.В. Пивоварова
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Наверняка, каждый студент, серьезно занимающийся наукой, втай-
не мечтает стать лауреатом Нобелевской премии, потому что она дает
блестящую возможность не только реализовать свои научные проек-
ты, но и значительно поправить финансовое положение, да еще и при-
нести её обладателю всемирную известность. Но здесь я немного по-
правлю себя: часто учеными движет далеко не финансовый интерес, а
желание принести миру новое открытие, которое в какой-то мере изме-
нит жизнь общества.

Итак, окунемся в историю… Нобелевскую премию учредил швед-
ский инженер-химик Альфред Бернхард Нобель, который в 1867г.
изобрел динамит, а в 1888г. - баллистит. Он был организатором и совла-
дельцем многих предприятий по производству взрывчатых веществ.
Премию Нобель учредил в соответствии со своим завещанием, кото-
рое гласило: «Все мое движимое и недвижимое имущество должно быть
обращено моими душеприказчиками в ликвидные ценности, а собран-
ный таким образом капитал помещен в надежный банк. Доходы от вло-
жений должны принадлежать фонду, который будет ежегодно распре-
делять их в виде премий тем, кто в течение предыдущего года принес
наибольшую пользу человечеству… Указанные проценты необходи-
мо разделить на пять равных частей, которые предназначаются: одна
часть — тому, кто сделает наиболее важное открытие или изобретение
в области физики; другая — тому, кто сделает наиболее важное откры-
тие или усовершенствование в области химии; третья — тому, кто сде-
лает наиболее важное открытие в области физиологии или медицины;
четвертая — тому, кто создаст наиболее выдающееся литературное
произведение идеалистического направления; пятая — тому, кто внес
наиболее существенный вклад в сплочение наций, уничтожение раб-
ства или снижение численности существующих армий и содействие
проведению мирных конгрессов…».

Так и повелось, теперь премия присуждается выдающимся физи-
кам, химикам, физиологам, литераторам и тем, кто делает все, чтобы на
земле царил мир.

За присуждение Нобелевских премий отвечают Королевская Ака-
демия Наук в Стокгольме (по физике, химии, экономике), Королевский
Каролингский медико-хирургический институт в Стокгольме (по фи-
зиологии и медицине) и Шведская академия в Стокгольме (по литера-
туре); в Норвегии Нобелевский комитет парламента присуждает Нобе-
левские премии мира. Важно, что Нобелевские премии не присужда-
ются посмертно.

Пожалуй, всем будет интересно узнать, каков размер такого богат-
ства. Так вот, в настоящее время размер Нобелевской премии состав-
ляет 10 млн шведских крон (около 1,05 млн евро или 1,5 млн $). Как
понимаете, сумма внушительная.

Первый Нобелевский банкет состоялся 10 декабря 1901г. одновре-
менно с первым вручением премии. В настоящее время банкет прово-
дят в Голубом зале городской ратуши. На банкет приглашается 1300-
1400 человек. Форма одежды - фраки и вечерние платья. В разработке
меню принимают участие повара и кулинары, когда-либо получавшие
звание «Повар года». В сентябре три варианта меню дегустируются
членами Нобелевского комитета, которые решают, что будет подавать-
ся «к столу Нобеля». Всегда известен только десерт — мороженое. И
то до вечера 10-го декабря никто, кроме узкого круга посвященных,
не знает, какого сорта. Для Нобелевского банкета используется сервиз
и скатерти со специально разработанным дизайном. На уголке каждой
скатерти и салфетки выткан портрет Нобеля. Посуда ручной работы:
по краю тарелки проходит полоса из трех цветов шведского ампира -

РОССИЙСКИЕ ЛАУРЕАТЫ НОБЕЛЕВСКОЙ ПРЕМИИ:
1904, Физиология и медицина, Иван Петрович Павлов
1908, Физиология и медицина, Илья Ильич Мечников
1933, Литература, Иван Алексеевич Бунин
1956, Химия, Николай Николаевич Семёнов
1958, Физика, Павел Алексеевич Черенков
1958, Физика, Илья Михайлович Франк
1958, Физика, Игорь Евгеньевич Тамм
1958, Литература, Борис Леонидович Пастернак
1962, Физика, Лев Давидович Ландау
1964, Физика, Николай Геннадьевич Басов
1964, Физика, Александр Михайлович Прохоров
1965, Литература, Михаил Александрович Шолохов
1970, Литература, Александр Исаевич Солженицын
1975, Премия мира, Андрей Дмитриевич Сахаров
1975, Экономика, Леонид Витальевич Канторович
1978, Физика, Пётр Леонидович Капица
1987, Литература, Иосиф Бродский
1990, Премия мира, Михаил Сергеевич Горбачёв
2000, Физика, Жорес Иванович Алфёров
2003, Физика, Виталий Лазаревич Гинзбург
2003, Физика, Алексей Алексеевич Абрикосов
2010, Физика, Андрей Гейм
2010, Физика, Константин Новоселов

синий, зеленый и золотой. В такой же гамме украшена ножка хрусталь-
ного фужера. Сервиз для банкетов был заказан за 1,6 миллиона долла-
ров к 90-летию Нобелевских премий в 1991г. Он состоит из 6750 бока-
лов, 9450 ножей и вилок, 9550 тарелок и… одной чайной чашки. Пос-
ледняя — для принцессы Лилианы, которая не пьет кофе. Чашка хра-
нится в специальной красивой коробке из дерева с монограммой прин-
цессы. Но вот блюдце от нее кто-то похитил.

Помимо Нобелевской премии существуют еще и Шнобелевские
премии, Игнобельская премия, Антинобелевская премия — пародия
на престижную международную награду. Десять Шнобелевских пре-
мий вручаются в начале октября, то есть в то время, когда называются
лауреаты настоящей Нобелевской премии, — за достижения, которые
сначала вызывают смех, а затем раздумья. Премия учреждена Марком
Абрахамсом и юмористическим журналом «Анналы невероятных ис-
следований».

Поэтому, уважаемые студенты, стоит опасаться подобных премий!
Лучше потратьте свои долгие усилия на то, чтобы заработать самую
престижную награду. Думаю, у вас это непременно должно получиться.

Анастасия Бжицких
по материалам сайтов:

http://physics.hut.ru
http://taina.aib.ru
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Если вы думаете, что студенты физико-математического факульте-
та полностью погружены в цифры, формулы и лабораторные работы
– вы глубоко ошибаетесь! На этом факультете царит невероятно инте-
ресная атмосфера, наполненная творчеством и позитивом.

Итак, а теперь я поведаю о том, что интересного происходит в этом
царстве математики, физики и информатики… На факультете прошла
промежуточная аттестация, которая «показала» знания, имеющиеся у
студентов, то есть то, с каким багажом они
подойдут к сессии. Как сообщил декан фа-
культета И.Б. Давыдкин, «промежуточная
аттестация введена на факультете для улуч-
шения успеваемости студентов. Другая
цель подобного «среза» – прогноз сессии.
О результатах пока говорить рано, аттеста-
ция действует в режиме эксперимента».

В конце октября вышел новый номер
газеты физмата «Интеграл». Это настенная
газета, в которой отражена вся жизнь фа-
культета: ребята и преподаватели пишут
для «Интеграла» интересные заметки и ста-
тьи, украшая всё это яркими фоторепорта-
жами. Руководит редакторской группой га-
зеты доцент кафедры алгебры, геометрии и МПМ, к.п.н. В.Ф. Пурки-
на. Именно благодаря её инициативе и инициативе творческих физиков
и математиков выходит в свет это периодическое издание с гордым
названием «Интеграл».

Помимо информационной стенной газеты, физико-математический
факультет «издает» литературную газету «Поговорим», где каждый
студент может поместить собственное литературное произведение, будь
то рассказ, стих или фельетон. Редактор газеты – студентка 5 курса
ФМФ Любовь Салбашева. Как выяснилось, газета пользуется на фа-
культете огромной популярностью - еще бы, ведь так приятно, когда
твоё произведение читает весь физмат!

На факультете прошло собрание учебно-воспитательной комиссии,
где ребята во главе с заместителем декана по учебной работе О.Г. Жу-
ковой решали проблемы, связанные с успеваемостью и учебной дис-

циплиной.
Помимо этого, на ФМФ постоянно действует Совет студентов, ко-

торый собирается еженедельно для обсуждения возникающих у сту-
дентов проблем, там же сообщаются и основные новости и информация
о тех или иных конкурсах, проводимых как внутри университета, так и
на городском и республиканском уровне.

Самым знаковым событием жизни факультета стал «Первачок»,
который прошел 22 октября. Вот что рас-
сказала газете «Университет» замдекана по
воспитательной работе Г.Б. Рупасова: «Ве-
селые испытания ждали ребят-первокурс-
ников на пути к посвящению в студенты
ФМФ. Нужно было не запутаться во флаж-
ках и нитях, протянутых на лестничной пло-
щадке, отведать традиционной кашки из
манки со специями, приятного серо-корич-
невого цвета, обильно удобренной перчи-
ком. И это было только в начале пути. Мно-
гих шокировала встреча с «головой муче-
ника-студента», залитой кровью, которую
надо было поцеловать в знак глубокого ува-
жения к трудностям, которые ему при-

шлось преодолеть. Далее ребят ждала встреча с «духом физмата», в
белом халате и с нимбом над головой, которому они в разных позах
давали «клятву студента ФМФ».

Неслабый «Первачок» оказался… Что бы там ни говорили по по-
воду того, что у математиков напрочь отсутствует креативное мышле-
ние, я уверена, на физико-математическом факультете ГАГУ учатся не
только умные, но еще и талантливые ребята, которые с радостью при-
мут в свои ряды новых абитуриентов!

Анастасия Бжицких

Благодарим за предоставленную информацию:
 декана ФМФ И.Б. Давыдкина,

 замдекана по учебной работе О. Г. Жукову,
замдекана по воспитательной работе Г.Б. Рупасову.

Шестакова Любовь Ва-
лерьевна родилась 16 мая
1984г. в пос. Аверенка Крас-
нощековского района Алтайс-
кого края. 2002-2007гг. – годы
учебы в Горно-Алтайском го-
сударственном университете
на биолого-химическом фа-
культете. В 2007 г. была при-
нята на работу ассистентом в
ГАГУ и стала преподавать бо-
танику и физиологию расте-
ний. В 2008г. поступила в оч-
ную аспирантуру при кафед-
ре ботаники ГАГУ.

Она стала куратором актив-
ной, яркой 128 группы и бла-
годаря трудолюбию и чуткому
отношению к ребятам, была

признана «Лучшим куратором 2010 года». В пре-
подавательскую деятельность Любови Валерьевны
входит проведение лекций и лабораторных работ,
она также активно общается со своей группой во вне-
урочное время, вместе они посещают зоологический
музей, участвуют в турслёте и организованно ката-
ются на коньках.

Дарья Гольцова

Госдума РФ в первом чтении приняла законопроект, рег-
ламентирующий продление срока обучения в аспирантуре
на год для аспирантов технических и естественных специаль-
ностей. Об этом пишет REGNUM.

Поправки в федеральный закон «О высшем и послевузов-
ском профессиональном образовании» предполагают, что
срок обучения в очной аспирантуре будет увеличен с трех до
четырех лет, а в заочной - с четырех до пяти. Продление долж-
но помочь аспирантам, которым для работы нужно ставить
эксперименты, подготавливать диссертацию в срок.

По словам главы комитета Госдумы по образованию Гри-
гория Балыхина, только 25 процентов аспирантов-«естествен-
ников» и «технарей» защищаются вовремя. «Принятие зако-
нопроекта позволит обеспечить более качественную подго-
товку научных работников, что окажется существенным в свя-
зи с переходом экономики страны на инновационный путь
развития», - добавил он.

Продление сроков обучения в аспирантуре - не единствен-
ное предложение по изменению существующей системы об-
разования, высказанное в последнее время. Так, министр об-
разования и науки Андрей Фурсенко предлагал расширить
возможности поступления в магистратуру, интернатуру, ор-
динатуру и аспирантуру для того, чтобы уменьшить риск без-
работицы среди новых вузовских выпускников.

ÑÐÎÊ ÎÁÓ×ÅÍÈß Â Î×ÍÎÉ
ÀÑÏÈÐÀÍÒÓÐÅ ÁÓÄÅÒ ÓÂÅËÈ×ÅÍ
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Óðîêè íðàâñòâåííîñòè â Ãîä Ó÷èòåëÿ, èëè «Ñòóäåíò ãîäà - 2010»
17 ноября, в меж-

дународный день
студентов, состоялся
VI городской кон-
курс «Студент года –
2010», в котором
принимали участие 6
студентов (Браун
Анастасия - ПУ28,
Лобанова Юлия -
ГАГУ, Озерец Алла -
ГАЭТ, Саймин - Алан
ККиИ, Худякова Ека-

терина - политехнический колледж, Балакина Елизавета - ГАПК). Со-
ревнование состояло из 5 частей: визитка «Зачётка», видеозарисовка,
открытые дискуссии, импровизация и домашнее задание «Тяните би-
лет». В каждой из этих разных частей участники должны были показать
смекалку, умение отвечать на вопросы и вести дискуссии, продемонст-
рировать свои таланты, в общем, доказать почтенной публике и жюри,
что именно они достойны этого звания.

Так как конкурс был приурочен к году учителя в России, кото-
рый, как известно, проходит сейчас у нас в стране, его символически
открыл звонок. Первой выпало представлять своё учебное заведение
Елизавете Балакиной, студентке Горно-Алтайского педагогического кол-
леджа. Лиза выступила достойно, была видна её отличная подготовка к
этому мероприятию, хорошая поддержка её одногруппников, дети-
шек, так же выступавших в визитке, сразу было видно, что это самая
настоящая учительница. Следующей выступила Озерец Алла, студен-
тка Горно-Алтайского экономического техникума, которая очень уме-
ло представила себя, нарисовав
свой мир на мольберте, расска-
зав зрителям о своём мировоз-
зрении. Также хотелось бы вы-
делить среди участников Кути-
кову Екатерину, которая тоже
довольно интересно представи-
ла себя, рассказав о студенчестве
и о себе через объектив фотоап-
парата. Ну и конечно, отмечаем
нашу красавицу Лобанову
Юлию, которую представляли её
подруги. Девушки с юмором
рассказали о Юлиных прошлых
конкурсах и о магии числа 6 (кон-
курсантка родилась 6 числа, по-
ступила в ГАГУ в 2006 и успела
поучаствовать в 5 конкурсах).

Далее следовал этап, в кото-
ром были представлены видео-

зарисовки, участники должны были
представить один день из жизни сту-
дентов. Очень интересный видеоро-
лик получился у Озерец Аллы, в нём
она показала мечты студентов. А так
же у Саймина Алана – его ролик на-
зывался «Ни дня без искусства!». В
открытой дискуссии, студенты об-
суждали такие вопросы: какая от-
расль экономики будет ведущей в
2020 году, кто будет мэром, какая
профессия будет востребована в
2020 году и др. Не знаю – то ли ман-
драж помешал студентам, то ли нео-
жиданность вопросов, но ни одного логичного и осмысленного ответа
не прозвучало. Но ничего, зато все показали себя в задании импровиза-
ция. В этом задании нужно было обыграть ситуацию, кода студент
опаздывает на пару на 30 минут. Всем студентам были даны разные
причины опоздания. Благодаря нашим замечательным студентам и ве-
дущим И. Яськову и А. Абабкову импровизация получилась очень
веселой. Завершило конкурс «Домашнее задание».

Победительницей конкурса стала Балакина Елизавета, студентка 3
курса школьно-русского отделения Горно-Алтайского педагогическо-
го колледжа, член студенческого Совета колледжа, староста отделения,
преподаватель воскресной школы, регент церковного хора. Все кон-
курсные задания Лизы были пронизаны глубоким моральным смыс-
лом, что, кстати, не помешало показать ей студенческий задор. Отрад-
но, что в год учителя в России победителем «Студента года – 2010»
стала девушка, которая воплощает идеал настоящего учителя – добро-

го, мудрого, нравственного. На-
чальник городского отдела по де-
лам молодежи и член жюри Гали-
на Ахламёнок при вручении награ-
ды отметила: «Каждый год мы же-
лаем, чтобы у конкурсантов была
выше планка, особенно в духов-
ном плане. И вот в это году она
была достигнута. Очень приятно,
что сегодня ребята показали вы-
сокие морально-нравственные ка-
чества».

Хотелось бы отметить также
болельщиков, которые присут-
ствовали на конкурсе – ни на од-
ном из мероприятий за всю свою
жизнь я не видела такой шумной,
активной и сильной поддержки.

Анастасия Постникова

19 ноября 2010г. впервые в истории нашего университета состоялась онлайн-защита фольклорной практики студен-
тов 2 курса 519 группы филологического факультета ГАГУ и студентов 2 курса Башкирского государственного педагоги-
ческого университета им. М. Акмуллы, обучающихся по специальности «Родной язык и литература» по теме «Народные
праздники Эл-Ойын и Сабантуй».

Студенты из Уфы показали театрализованное представление на башкирском языке с элементами празднования Са-
бантуя, традиционные костюмы башкир, которые продемонстрировали сами студенты.

Наши студенты рассказали об играх, которые проводятся на Эл-Ойыне, например, ат-jарыш (конные скачки), шатра,
состязание сказителей кайчы и многих других. Летом этого года, во время фольклорной практики, были сняты короткие
видеосюжеты, которые и увидели коллеги из Башкирского университета.

Àëòàé-Áàøêîðòîñòàí
Онлайн-защита фольклорной практики
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ÍÎÂÎÑÒÈ ÑÏÎÐÒÀ
16 ноября 2010 г. в ПУ-28 прошли соревнования по настоль-

ному теннису в зачет спатракиады учебных заведений г. Горно-
Алтайска, где наша команда заняла I место: как сборная юно-
шей, так и сборная девушек.

21-23 октября 2010 г. Имангажинов Асылжан  (ОФК) занял II
место на III Чемпионате мира по борьбе казак-курес , который
проходил  в г.Астана (Казахстан).

С 17-21 ноября 2010 г. в г.Барнауле Кользенов Амаду (ИФ)
занял III место в личном первенстве по шахматам в зачет крае-
вой спартакиады вузов Алтайского края.

13 ноября  2010 г. в городском плавательном бассейне состо-
ялись съемки спортивно-развлекательного телепроекта «Н2О
Веселая вода». В нем приняли участие команды городских орга-
низаций и учреждений: Бюро технической инвентаризации, Ар-
битражный суд, ГУЗ «Горно-Алтайская республиканская детс-
кая больница», ГТРК «Горный Алтай», Профессиональное учи-
лище N84 и ГАГУ. Наша команда заняла почетное  III место.

Дорогие студенты и сотрудники университета!
Вы можете поддержать команду ГАГУ «Университет»,

отправив
СМС по
номеру 4345 с
текстом «мега
6».
Результаты
голосования
выявят
победителя в
номинации
«Приз
зрительских
симпатий».

Уважаемые студентки нашего университета!
 Спортивный клуб ГАГУ «Буревестник»  объявляет до-

полнительный набор в спортивные секции по баскетболу
и волейболу, которые помогут вам с пользой провести до-
суг, эти виды спорта очень полезны для организма. В бас-
кетболе совершенствуется работа зрительного, двига-
тельного и вестибулярного аппаратов, повышаются фун-
кциональные возможности дыхательной и сердечно-сосу-
дистой систем, улучшается координация движений. В во-
лейболе развиваются быстрота и точность реакций, лов-
кость, глазомер, улучшается осанка.

Занятия проходят в спортивном зале главного корпуса
ГАГУ. По волейболу: понедельник, среда, пятница, в 17.00,
по баскетболу: вторник и четверг, в 16.00, в субботу, в 15.00.

Îñåíü ëîæèòñÿ ðèòìîì íà ìîè ïëå÷è.
Â íàóøíèêàõ ìóçûêà. Òóìàííûé ôîí íå âå÷åí.
Äîæäü âûëå÷èò êàïëÿìè ëèöà îò íàñëåäñòâåííîãî
ãðèìà,
À òû ìíå, ñëîâíî êèñëîðîä, íåîáõîäèìà.

Âåäü ÿ òîáîé äûøó, êàê õóäîæíèê,
Òîëüêî ÷òî íàïèñàííîé êàðòèíîé…
Ñî äíÿ ïåðâîé íàøåé âñòðå÷è
Ìûñëè íåñóòñÿ, íå óñïåâàÿ çà ðå÷üþ.

Ëèñò êëåò÷àòûé - ëèøü îí ÷óâñòâóåò
Ñåðüåçíîñòü ñêàçàííîãî ìíîþ.
Íó, ÷åðò ñ ýòèì!
Âåòåð óíîñèò îêòÿáðü çà ñîáîé…

Íîÿáðü íà ïîðîãå, ÿ áóäó óæå äðóãîé...
Ñîñòîÿíüå «ãðîãå» ðàçðóøèò çèìíèé çíîé.
Ïîñòîé, îñòàíüñÿ åùå íà ïàðó ìèíóò.
Ìîë÷àíüå è ÷óâñòâà ñíîâà íóòðî ðâóò.

Âñå ïåðåäàòü íå â ñèëå -
Òû çàöåïèëà ñèëüíî.
Ñåðäöó ïîñòàâëåí äèàãíîç – àðèòìèÿ!
Íî ýòî íå áîëåçíü, à ÷óâñòâî íåîáúÿñíèìîå,
Ñâÿçàííîå ñ íåé, è ÿ äûøó åþ
êàæäûé áîæèé äåíü…

ДИАТРИБ, ОФК ГФ

И грянул гром под небесами, когда исчезли птицы вникуда.
Жизнь превратилась в жуткий сон, накрыв людей безжалост-
ным дождем. Добро вдруг оказалось злом, поверхность тут же
стала дном…

Как люди беспокойны в мыслях и неуверены порой в своих
же силах?! Те, кто достойны жить красиво, порою прозябают
так лениво в укромных уголках Земли в извечном ожидании
волны.

Не продвигаясь в жизни, сидим мы в четырех стенах домов и
обвиняем всё вокруг в беспомощности своих сил, надежд и убеж-
дений, и, словно по сценарию банальных фильмов, родным и
близким говорим: «Прости, так получилось…».

Когда невиданных высот хотим достигнуть мы и крутимся
как будто колесо, опять не то творим и снова слышим от себя:
«Прости, так получилось…».

От всех забот так хочется укрыться, и потому хотим мы в
детство окунуться, на берегах сей взрослой жизни оставить все
проблемы, унижения, обиды...
Тяжелая слеза скатилась по
щеке, от безысходности так хо-
чется кричать судьбе: «Прости,
так получилось…».

Любовь Салбашева, ФМФ

Ïðîñòè, òàê ïîëó÷èëîñü…
ТВОРЧЕСТВО СТУДЕНТОВ
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À ÂÛ ÏÎÑÅÒÈËÈ ËÅÊÖÈÈ ÏÎ ÇÀÍÈÌÀÒÅËÜÍÎÉ ÀÑÒÐÎÍÎÌÈÈ?
Ñåêðåòû äàëåêîãî êîñìîñà

Наверное, уже все знают, что у нас
гостит профессор университета Север-
ной Аризоны, стипен-
диат программы Фулб-
райт Нэнси Малиди-Ми-
кам. Она давала свобод-
ные лекции в нашем
университете. Лекции
по некоторым предме-
там проводились только
на английском языке,
соответственно воз-
можности посещения, а
точнее правильности
понимания, у многих не
было.

А вот лекции про-
фессора по заниматель-
ной астрономии могли
понимать абсолютно
все. Ведь материал лек-
ции был тут же переве-
ден на русский язык.
Вот и мне посчастливи-
лось побывать среди
любителей звезд и галактик. К сожалению,
мне не удалось посетить все лекции, но и
от увиденного впечатления превосход-
ные. Первое, что бросилось в глаза - это
присутствие большого количества детей.
Но спустя пару минут всё стало предель-
но ясно. Нэнси не просто выдает инфор-
мацию об астрономии, её лекции прохо-
дят очень живо, красочно, интересно, с
наглядными примерами (инсценировки
звездной системы) и яркими презентаци-
ями. Информация доступна и понятна
даже школьникам.

О самой Нэнси, кажется, можно гово-
рить очень долго. Она очень яркая лич-
ность, открытый, жизнерадостный, всегда
улыбающийся человек. Как она сама
объяснила, на её любовь к астрономии
повлиял ещё отец (как и два её брата), ра-

ботавший в космических органи-
зациях.

В США она работала в наци-
ональных парках спасателем.
Еще она пишет свою книгу о на-
учной фантастике. Как призна-
лась Нэнси, трудится она над про-
изведением уже 30 лет, но наде-
ется, что свободного времени
будет больше и скоро она смо-
жет закончить начатую книгу. А
в августе 2009г., как раз в между-
народный год астрономии, у
Нэнси появилась возможность

приехать в Россию. И она задалась глав-
ным вопросом - что здесь делать? И как

оказалось, у нас она воплотила свои пла-
ны и по астрономии, и по медици-
не, а также и по биологии. Нэнси ус-
пела побывать во многих частях на-
шего края, давала советы и делилась
опытом. Принимала участие и во
многих экологических мероприяти-
ях.

На одной из лекций все участни-
ки смогли сами вручную собрать те-
лескопы, а затем на уличной площад-
ке наблюдать вечернее небо через
эти же телескопы! Признаюсь чест-
но, галактические красоты, разнооб-
разие звезд и планет вызывают ог-
ромный интерес и безумный вос-
торг! И я думаю, у меня много еди-
номышленников. Даже удалось уви-
деть в телескоп одну звездочку. На

самом деле просто яркое светлое пятно,
но от самого факта, что можно хоть чуть-
чуть приблизиться к таинственным небес-
ным просторам уже захватывает дух.
Даже появилось желание дальнейшего
изучения объектов далёкого космоса.

На последнем занятии Нэнси побла-
годарила за тёплый прием. В нашем уни-
верситете она основала клуб любителей
астрономии РА, и в этот вечер профес-
сор передала свои полномочия Изеневу
Александру Владимировичу. Также в
университет были переданы и привезен-
ные Нэнси телескопы. И под музыкаль-
ное сопровождение творческого коллек-
тива «Гаури», исполнявшего индийскую

классическую музы-
ку, все желающие фо-
тографировались с
Нэнси на память, об-
щались и записыва-
лись в клуб астроно-
мов. Кстати, те, кому
это по душе, могут об-
ратиться на сайт уни-
верситета, где можно
найти всю интересую-
щую информацию.

А я теперь точно
знаю, почему на луне
нет магнитного поля,
из чего состоит солн-
це, как собрать теле-
скоп и еще многое дру-
гое! Советую всем за-
няться вопросами ас-
трономии – это безум-
но увлекательно и зах-
ватывающе.

Ольга Крутикова
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В ГАГУ СОСТОЯЛСЯ ГОРОДСКОЙ ПЕРВАЧОК
В этом году, 28 октября,

городской первачок проходил
под эгидой рок-концерта мест-
ных групп. Кроме первокурс-
ников, об этом знали немногие.
Люди приходили вроде бы на
рок-концерт, а попадали на по-
священие в первокурсники. Тем
не менее, зал не пустовал, и про-

шедшим мероприятием все остались довольны.
Открывала вечер студентка колледжа культуры и искусств РА

Анастасия Лакиза. Хотя девушка сильно волновалась, нельзя не
оценить ее замечательные вокальные данные. Вообще, из заявленных
в программе участников, выступали только музыкальные группы,
танцевальных коллективов не было. Но зато музыка была представле-
на на любой вкус: «Другой мир» и «Smart Cube» читали рэп, девушки
в блестящих топах из вокальной студии Viva вспомнили творчество
группы «Мираж», «The Skippers» представили отличный заводной
рок, а «Эффект бабочки» проверяли наши барабанные перепонки на
прочность. И если организаторы ставили перед собой цель показать
первокурсникам, какие творческие и талантливые студенты учатся в
нашем городе, то им это, безусловно, удалось. Лично меня удивило,
что в нашем городе есть рэп. И не просто бессмысленный и бессвяз-
ный речитатив, а интересные, продуманные тексты.

В первой половине вечера первокурсники получали поздравле-
ния от городского студенческого Совета и от заместителя мэра нашего
любимого города – Э.Г. Татина. Также Отделом по делам молодежи
были подведены итоги городской игры «По следам событий», в ко-
торой участвовали первокурсники всех высших и среднеспециальных
заведений города.

Каждой команде предстояло решить сложные задачи, связанные
со знаменательными датами и событиями в истории Горно-Алтайска:
разгадать кроссворды, ответить на каверзные и замысловатые вопро-
сы. Смеем вас заверить, дорогие читатели, что у них это неплохо полу-
чилось. Безусловно, избежать трудностей не удалось, ведь многие
первокурсники никогда не бывали в нашем городе и, более того, часть
из них приехала сюда учиться из соседних регионов Сибири. Эта инте-
рактивная игра помогла первокурсникам лучше узнать город, в кото-
ром им предстоит провести лучшие студенческие годы своей жизни.

Места распределились следующим образом: III место – команда
«Культурный легион» (колледж культуры и искусства РА), II – «Вер-

ные друзья» - команда медицин-
ского училища, а I место заняла
команда «Феникс» ГАГУ. С чем
мы и поздравляем наших ново-
испеченных собратьев-студен-
тов. Ребята достойно представи-
ли университет в нелегком со-
стязании и в очередной раз под-
твердили, что студенты ГАГУ –
народ умный и активный.

Кроме дипломов и неболь-
ших призов, специально для
всех членов команды были из-
готовлены значки с логотипом
игры.

После всех официальных по-
здравлений последовала неиз-
менная клятва первокурсников,
чтение которой было поручено
студенту 2 курса Данилу Ми-
зонову. Вместе с ним новоиспеченные первокурсники поклялись лю-
бить свою Alma mater, а также знать, что эти два загадочных слова
обозначают.

Затем последовала самая ожидаемая часть вечера. Кроме молодых
и позитивных «The Skippers», а также новой группы «Эффект бабоч-
ки», образованной на базе старого «Inferno», как всегда порадовал
отличный вокал и мелодичность «Nonami» и задор «Amiant’а».

О группе «Эффект бабочки» стоит сказать отдельно, потому что
именно эта группа залом была воспринята на «ура». Видимо, не про-
шла еще у Горно-Алтайска любовь к тяжелому року. Кроме того, под
конец вечера очаровательная девушка Джамиля вручила «Эффекту
бабочки» сертификат на бесплатное обслуживание в клубе «Галакти-
ка», отметив их как самую лучшую группу на этом концерте.

На этом сюрпризы не закончились. Завершал концерт Артем Jeff
с песенкой про собаку. Зал слушал его практически в полной тишине,
стараясь уловить каждое слово текста, а потом взорвался аплодисмен-
тами. И, надо сказать, это было здорово.

Не знаем, как у других, а у нас от некоторых песен дух захватыва-
ло, настолько проникновенны они
были. Конечно, неважно, в каком
стиле исполнены твои песни, глав-
ное, чтобы в них была душа, идея,
цель… У ребят всё это было и
есть. Поэтому всем творческим
коллективам мы желаем духовно-
го роста в нелегком ремесле, а но-
воиспеченным студентам – отлич-
ной учебы и интересной жизни!
Надеемся, теперь наши перво-
курсники полны творческой энер-
гии и постараются проявить себя.
Пусть наш город не такой уж и
большой, но для таланта, если он,
конечно, есть, это далеко не самое
важное. Главное — это желание.

Анна Богданова,
Анастасия Бжицких




